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€ лекциями в районе
Во время Дней науки, 

проводившихся в нашей 
области, в Парабель- 
ском районе с лекциями 
по материалам ноябрь- 
ского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС, о проблемах 
развития современной 
энергетики выступил 
профессор ТПИ И. И.

Каляцкий. Его слушате
лями были нефтяники 
Парабельской нефтепе
рекачивающей станции, 
рабочие леспромхоза, и- 
Нарымского шпалозаво
да, доярки и животново
ды совхоза, жители по
селка Нарым.

А. ОЗУР.

В институтской здравнице
27 января в санато

рии ТПИ начался оче
редной сезон профилак
тики заболеваний сер
дечно-сосудистой систе- 

с  мы и органов дыхания. 
Около трехсот студен
тов и сотрудников полу
чат здесь необходимое 
лечение и рациональное 
питание. К их услу
гам физиотерапевтичён 
ские кабинеты, водоле
чебница, ингаляция, ле

чение кислородноШ кок
тейлем.

Следующий сезон, про
филактики простудных 
заболеваний и дермато
зов, начнется 20 февра
ля. Желающие укрепить 
здоровье в профилакто
рии должны составить
санаторно - курор т н у ю 
карту в поликлинике и 
подать заявление з проф
бюро своей организа
ции.

В. АНДРЕЕВА.

Экзамен за экзаменом
Пустеют коридоры 

учебных корпусов, 
смолкли голоса и ше
лест перелистываемых 
конспектов около 
аудиторий. Можно 
облегченно вздохнуть 
— сессия позади.

НА СНИМКАХ — 
последние штрихи не
легкой поры.

Удачная сдача эк
замена зависит от хо
рошей работы во вре
мя консультаций. До

цент П. Т. Мальцев 
помогает студентке 
группы 7410 О. Елки
ной разобрать вопро
сы курса прикладной 
механики.

Экзамен у етудента- 
второкурсника гр. 
4311 Ш. Алиева при
нимает зав. кафедрой 
сопротивления мате
риалов профессор 
В. И. Максак.

Отлично сдал этот 
экзамен студент груп
пы 4311 А. Тушилов 
(снимок вверху).

Фото М. Пасекова.

РЕШЕНИЯ XXVI СЪЕЗДА КПСС — ВЫПОЛНИМ!

РУКОПОЖАТИЕ
5 февраля с. г. в Доме офицеров состоит

ся VII районный слет передовиков производ
ства, победителей социалистического сорев
нования в юбилейном 1982 году за звание 
«Отличник качества», «Коллектив отлично
го качества» Кировского района.

С 1975 года Киров
ский район соревнуется 
с коллективом Централь
ного района г. Кемерово. 
За прошедшие годы че
тыре раза победителем 
выходил наш район к 
три — Центральный.

По итогам соревнования 
между районами в юби
лейном 1982 году побе
дителем признан Цент
ральный район г. Кеме
рово. За это время со
ревнование получило но
вое развитие. В трудо
вое состязание включа

ются родственные кол
лективы двух районов, 
отдельные работники.

На VII слете передо
виков производства, по
бедителей социалиста-1 
ческого соревнования в 
юбилейном году за зва
ния «Отличник качест-| 
ва» и «Коллектив от
личного качества» Ки

ровского района, при
мут участие и предста
вители трудящихся Цен
трального района, будет 
подписан договор о со
ревновании на 1983 
год. Обмен делегациями, 
взаимное изучение и ис
пользование передового 
опыта стали постоянны
ми.

Ш Т Р И Х И  К П О Р Т Р Е Т У
По профессии М. А. 

Зайчиков слесарь-сбор-' 
щик. Но, если надо, он 
может быть и токарем, и 
фрезеровщиком, и свер
ловщиком. Ведет он и 
конструкторскую работу. 
Руками М. А. Зайчико
ва собраны дефектоско
пы с механическим за
писывающим устройст
вом. А он уже задумал 
соединить дефектоскопы 
с числовым программ
ным устройством, а за
тем —■ с ЭВМ и диспле
ем.

Начальник отдела кан
дидат технических наук 
Ф. М. Завьялкин так 
отозвался о Зайчикове:

— В его характере 
есть собранность и ув
леченность делом. Он 
всегда — инициативен, 
на него можно твердо 
положиться.

К сказанному хоте
лось бы добавить, что 
Михаил Александрович 
многим интересуется. 
Любит читать книги о 
географических открыти
ях и путешествиях.*

Коммунист Зайчиков 
живет полнокровной, на
сыщенной жизнью кол
лектива. Член группы 
народного контроля, от
ветственный за спортив
ную работу в отделе — 
это его общественные 
обязанности.

— В нашем коллек
тиве, — говорит он, — 
высокая дисциплина, нет 
прогулов и опозданий. 
Нам трудно представить, 
чтобы кто-то пришел на 
работу в нетрезвом сос-

Кировчане в юбилей
ном году добились луч
ших результатов по рос
ту реализации продук
ции, выполнению плана 
производительности тру
да в промышленности и 
строительстве, по вводу 
жилья в эксплуатацию.

На переходящем вым
пеле, который вручается 
району-победителю, изо
бражено рукопожатие. И 
это не только символ 
дружбы районов, это 
прежде всего символ 
трудового сотрудничест
ва и соревнования за 
успешное выполнение 
решений XXVI съезда 
КПСС, планов и социа
листических обяза
тельств.

тоянии. И все же резер
вы повышения эффектив 
ности, производительнос
ти труда есть. Мы стали 
решительнее бороться с 
простоями, уплотнять 
свой рабочий день.

В этих словах и суть 
духовного облика ком
муниста М. А. Зайчико
ва — одного из тех, кто 
недавно признан в ин
ституте победителем со
циалистического сорев
нования за звание 
«Лучший по профес
сии».

В. ПЕТРОВ.

РЕ С П У Б Л И К А Н С К А Я
Н А У Ч Н А Я

2 —4 ФЕВРАЛЯ НА ГЕОЛОГОРАЗВЕ
ДОЧНОМ ФАКУЛЬТЕТЕ НАШЕГО ИН
СТИТУТА ПРОХОДИТ РЕСПУБЛИКАН
СКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ, ПОСВЯЩЕННАЯ 
100 ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ВЫ
ДАЮЩЕГОСЯ УЧЕНОГО, АКАДЕМИКА 
М. А. УСОВА

Участники конференции рассматривают 
проблемы геологии и разведки месторожде
ний полезных ископаемых Сибири. Обсуж
даются вопросы стратиграфии, тектоники, 
магматизма, геологии месторождений чер
ных, цветных, благородных н редких ме
таллов, методы поисков и разведки полез
ных ископаемых, гидрогеологии, инженер
ной геологии и техники разведки.

НА СНИМКЕ: сотрудники кафедры об
щей и исторической геологии Г. А. Иван
кин, С. С. Гудымович, Б. Д. Васильев, вме
сте с профессором К. В. Радугиным (вто 
рой слева) рассматривают докечбрийскне 
окаменелости, собранные в Горной Шорин,
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ДИСЦИПЛИНА, 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ, 

КАЧЕСТВО
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ВО ВСЕХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ ИНСТИ
ТУТА ПРОХОДЯТ СЕЙЧАС ПАРТИЙНЫЕ 
И ПРОФСОЮЗНЫЕ СОБРАНИЯ О НЕ 
ОБХОДИМОСТИ ДАЛЬНЕЙШЕГО УК 
РЕПЛЕНИЯ ТРУДОВОЙ ДИСЦИПЛИНЫ, 
ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ И КА 
ЧЕСТВА ТРУДА. СОТРУДНИКИ ИНСТИ

ТУТА ОБСУЖДАЮТ РЕШЕНИЯ НОЯБРЬ 
СКОГО (1982 Г.) ПЛЕНУМА ЦК КПСС. 
КРИТИЧЕСКИ ОЦЕНИВАЮТ СОСТОЯ 
НИЕ ДИСЦИПЛИНЫ В СВОИХ КОЛЛЕК
ТИВАХ, ВЫСКАЗЫВАЮТ МНОГО ЗАМЕ 
ЧАНИЙ И ПРЕДЛОЖЕНИИ ПО УЛУЧ 
ШЕНИЮ ОРГАНИЗАЦИИ ТРУДА.

Д о л ж н ы  б ы т ь
п р и м е р о м

Говорят сотрудники кафедры машин и аппара
тов химических производств химико-технологиче
ского факультета.

А . Д  АЛЕКСЕЕВ,
парторг

— г  В народе говорят: 
кто хочет работать — 
тот ищет работу, а кто 
не хочет, работать — тот 
ищет причины, оправды- 
вающие безделие. К 
сожалению,- мы часто 
ищем Такие оправдания. 
Например, у нас на ка
федре медленно вводят
ся лабораторные рабо
ты по курсу «■Процессы 
и аппараты химической 
технологии». Думщб, что 
нужно проявить больше 
активности нам, препо
давателям, делающим 
разработки технических 
установок, и исполняю
щему обязанноеги зав. 
лабораторией В. М.

Лавренюку, материаль
но ответственным ли
дам, от которых зависит 
реализация этих разра
боток.

Много еще мы тратим 
рабочего времени попус
ту. Часты на кафедре 
чаепития, затяжные об
суждения последних но
востей. Нужно избав
ляться от этого.

Сейчас каждый дол
жен подумать: а все ли 
он делает, чтобы рабо
тать эффективно весь 
трудовой день?

Для учета занятости 
преподавателей можно 
завести специальный 
журнал.

0. В. ТЕРЕЩЕНКО,
младший научный сотрудник

—!■ Преподаватели и 
сотрудники должны
быть примером для 
студентов во всем, в том 
числе в дисциплине, в 
отношении к своему де
лу. Но и спрашивать 
мы должны строже.. 
Очень часто студенты 
убегают после лабора
торных занятий, не по

мыв посуду, не приведя 
в порядок рабочее мес
то. Все это делают за 
них лаборанты.

Есть у нас на кафед
ре семеро студентов, ра
ботающих на полставки. 
Мы мало с них спраши
ваем, плохо они выпол
няют работу, хотя день
ги получают

И. П  ЧАЩИН, 
щ е и т

— Для преподавате
ля очень важно эффек
тивно использовать свое 
рабочее время. Здесь 
должны проявляться со
знательность каждого, 
желание постоянно со
вершенствоваться.

В сессию, в те дни, 
когда нет экзаменов, и 
в каникулярное время

преподаватели должны 
продолжать работать на 
кафедре не меньше шес
ти часов, заниматься
наукой, подготовкой ме
тодических пособий. А 
занятия в библиотеке, 
консультации и т. д. 
должны обязательно
фиксироваться в журна
ле.
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ПЛАНИРОВАТЬ РАБОТУ 
НАУЧНОГО СОТРУДНИКА

В недавно созданное 
учебно - научное объе
динение «Электрон» 
входит лаборатория
ЭДиП и кафедра ЭИКТ, 
руководит объединением 
научно-технический со
вет, который возглавля
ет Ю. М. Анненков.

Лаборатория ЭДиП" 
является одной из ве
дущих проблемных ла
бораторий в институте 
— по итогам соцсорев
нования прошлого года 
она заняла первое мес
то. Большое внимание 
здесь уделяют дисцип
лине труда. Нарушения 
дисциплины тщательно 
фиксируются, о них 
обязательно сообщают 
начальники отделов на 
каждом заседании науч
но-технического совета. 
Обсуждение поведения 
нарушителей заканчива
ется взысканиями, ли
шением премий. Так, в 
третьем квартале 198;: 
года в лаборатории было 
65 нарушений, в ре
зультате потеряно 36 ча
сов рабочего времени. 
В. Ф. Фролову, веду

щему инженеру, за про 
гулы было вынесено за
мечание, он лишился 
квартальной премии, по
ведение инженеров В. В. 
Ласунова и А. Т. Мата- 
фонова за нерадивое от
ношение к своим обязан
ностям строго осудили 
на собраниях отделов.

Замечания были вы
несены тем, кто часто 
опаздывает на работу: 
старшему научному со
труднику, начальнику 
отдела В. М. Таратину, 
старшему научному со
труднику В. А. Капли- 
ну, младшему научному 
сотруднику А. Н. Цою.

Решения ноябрьского 
Пленума о необходимо
сти укрепления трудо
вой дисциплины зд^сь 
встретили с горячим 
одобрением. На состояв
шемся профсоюзном соб
рании было высказано 
много предложений об 
экономном расходовании 
рабочего времени, улуч
шении организации тру- 
да . .

Как определить, на
сколько эффективно ра

ботает научный сотруд
ник ежедневно?

Ю. М. Анненков пред
ложил ежемесячно под
водить в отделах итоги 
выполнения индивиду

ального плана на год, 
месяц и на каждый 
день. Строже учитывать 
качество и сроки выпол
нения поручений руко-' 
водителей отделов и на
учных руководителей.

Старший научный со
трудник В. К. Биллср 
говорил о том, что науч
ные семинары проводят
ся нерегулярно. А ведь 
обмен опытом, мнения

ми необходим для твор
ческого вдохновения, 
интереса к работе, а 
значит для ее эффектив
ности.

Он обратился также к 
научно-техническому со
вету с предложением 
более четко распреде
лить обязанности между 
научным руководителем 
и заведующим лабора
торией, а также ее глав
ным инженером. На
пример, по части снаб
жения нужно, наверное,

обращаться все-таки к 
главному инженеру, а 
не к зав. лабораторией.

Другие выступающие 
высказали мусли о бо
лее строгой регламента
ции работы лаборантов 
и тех, кто работает на 
полставки, о необходи
мости усилить ответст
венность руководителей, 
за эффективность ра
боты научной группы.

Доцент кафедры
ЭИКТ П. П. Беслерстов 
в своем выступлении 
сказал о том, что нару
шения трудовой дис
циплины встречаются и 
среди . преподавателей. 
Некоторые из них рано 
отпускают студентов с 
занятий, другие запаз
дывают к их началу, а 
то и появляются к са
мому звонку. Иногда 
бюро расписания не из
вещает преподавателя о 
смене аудиторий. Так. 
Л. И. Фрижкова минут 
пятнадцать искала свою 
аудиторию, в результате 
занятие сорвалось, сту
денты разошлись.

Собрание одобрило' 
все выступления, и по
ручило партгруппе,
профбюро и комсомоль
скому активу взять под 
контроль состояние тру
довой дисциплины в 
объединении.

В. АНТОНОВА.

Пример высокой дисциплины и ответственности 
показывает в работе учебный мастер кафедры об 
щей физики В. А. Жданов. Ему поручается ремонт 
и модернизация электрических, механических уста
новок, ремонт оптических приборов. Все задания 
учебный мастер выполняет в срок и с хорошим ка
чеством. Он овладел многими специальностями.

НА СНИМКЕ: В. А. Жданов за работой.
Фото М. Пасекова.

НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Проводить консульта- 

ции для студентов толь
ко в учебных аудитори
ях, а не на кафедрах и 
в служебных помещени
ях, так как это мешает 
работе остальных сотру
дников.

Не проводить кафед
ральные собрания в обе
денное время.

Установить ежегодную 
норму отработки на 
субботниках для сотруд
ников.

Г. ИЗМАИЛОВ, 
м. н. с. ХТФ.

Целесообразнее пла
нировать количество со
трудников. выезжающих 
на различные сельско
хозяйственные работы, 
учитывая их умения и 
навыки.

Т. ФРАНГУЛЬЯН,
с.н.с. У НО «Электрон».

Сотрудников, имею
щих нарушения дисцип
лины, лишать премий за 
текущий месяц, не вы
делять путевок в сана
тории, дома отдыха,

профилактории.
Применять к наруши

телям дисциплины все 
меры административно-: 

го взыскания, вплоть до 
рассмотрения на товари
щеских судах.

Из решения собра
ния транспортного 

отдела института.
Обратить внимание на 

крайне неудовлетвори
тельную работу отделов 
снабжения и комплекта
ции института.

В НИИ ЭИ, где рабо
тает свыше 400 человек, 
необходима столовая., 

(По положению, там, 
где количество сотруд
ников превышает 200 
человек, столовая дол
жна быть).

Организовать стол за
казов на продовольст
венные товары, упоря
дочить работу буфета.

Продлить работу дет
ского сада № з  до 19 
часов.

Участники собрания 
отдела НИИ ЭИ.

О ДИСЦИПЛИНЕ 
8 ГРУППАХ

Сразу после сту
денческих каникул в 
комсомольской орга
низации ТПИ состо
ится актив с повест
кой дня: «Укрепле
ние трудовой днецип- 
плины, повышение аб 
солютной и качествен
ной успеваемости». В 
группах пройдут ком
сомольские собрания 
на ту же тему, на 
них будет дана прик 
ципиальная оценка 
прогульщикам, задол- 
женникам, нарушите 
лям общественного 

порядка.
Студенты примут 

повышенные обяза
тельства для выпол
нения решений но
ябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

А. ЯКОВЛЕВ.

Серьезный разговор 
о дисциплине в коллек
тивах назрел давно. 
Ведь дисциплина — это 
деловитость и исполни
тельность, экономия ра
бочего времени, эффек
тивность труда.

Все это сегодня прос
то необходимо: Поэтому 
так заинтересованно 
шел разговор на про
шедших собраниях на
шей кафедры. Нужно 
беречь рабочее время. 
Об этом говорили мно
гие. Вот такой пример- 
у нас на кафедре много 
людей с большими об
щественными нагрузка

ми: А. Ю. Чернышев — 
председатель студенче
ского профкома, В. Б. 
Терехин — секретарь 
партбюро факультета, 
А. Д. Митаенко — 
председатель епортко- 
миссии профкома и 
другие. Каждый день 
начинается с беспрерыв
ных телефонных звон
ков, посещений, больше

Р а б о ч е е

в р е м я
с в я т о !

по общественной линии. 
Этим людям просто не
когда заниматься науч
ной работой. Вот мы и 
решили: повесить таб
лички и предупредить 
всех, что до 14.30 со
трудники кафедры за
нимаются только своей 
непосредственной рабо

той.
Наших сотрудников за 

успехи в общественной 
работе награждают гра
мотами, часто не согла
суя с заведующим, пар- / 
тийным секретарем ка
федры, не учитывают, 
как трудится человек. 
Да и в коллективе часто 
не знают об этих на

градах. Нужно, чтобы 
грамота стала мораль
ным стимулом.

Что касается матери
ального стимулирования 
— здесь тоже нужно 
навести порядок. Пре
мии давать в размере, 
соответствующем вкла
ду каждого в общее де
ло.

Всем преподавателям 
нужно заботиться о ко
нечном результате на
шей работы, воспитании 
настоящего специалиста.

Сотрудники кафедры 
взяли обязательство
повысить качество обу
чения студентов, при
близить их подготовку 
к нуждам и запросам 
конкретных томских 
предприятий, особенно 
по автоматизации и ро
бототехнике.

А. АЛЕХИН, 
зав. кафедрой элек
тропривода и авто
матизации промыш

ленных установок.
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ВСЕ ЕГО УЧЕНИКИ
УЧЕНИКИ М. А. Усо

ва и ученики его учени
ков составляют сейчас ос
новной костяк геологиче
ских кадров, осваиваю
щих обширные простран
ства Сибири, Казахстана 
и других регионов.

В подготовке этих кад
ров, в развитии науки 
большая роль принадле
жит геологоразведочному 
факультету ТПИ.

На факультете учится 
1250 студентов по шести 
специальностям. В 1982 г. 
открыта новая остроде
фицитная специальность 
«Бурение нефтяных и га
зовых скважин», призван
ная обеспечивать потреб
ности Западно-Сибирско
го нефтяного региона. 
Увеличился и достиг 1 
млн. рублей объем вы
полняемых факультетом 
хоздоговорных работ, из 
которых треть заключает
ся геологическими ор
ганизациями Томской об
ласти. Расширились ис
следования по проблемам 
нефтегазовой геологии 
Западно-Сибирского ре
гиона. Успешно реша
ются п р о б л е м ы  в

СРЕДИ
Р Е Д К И Х

К Н И Г
Фонд редкой книги на

ше^ библиотеки включа
ет прижизненные издания 
многих выпускников ТПИ, 
среди них и работы М. А. 
УсоЕа.

Первый труд молодого 
автора — «Федоровский 
или универсально-оптиче
ский метод исследования 
породообразующих мине
ралов, в особенности по
левых шпатов» (Известия

минералого - геохимиче
ских и геолого-географиче
ских исследованиях мес
торождений золота, ме
таллогении редких и ра
диоактивных элементов, 
технике и технологии бу
рения геологоразведоч
ных скважин, проведении 
горнаразведочных выра
боток, гидрогеохимиче
ских поисках, в области 
стратиграфии. Начаты ис
следования по охране гео
логической среды, рацио
нальному использованию 
подземных вод, палеомаг
нетизму, генетической ми
нералогии, геохимии свя
занных вод.

За последние пять лет 
вышло 9 монографий, 4 
сборника, более 50 ста
тей. Подготовлено 19 кан
дидатов и 3 доктора на
ук.

Факультет подготовил 
за все годы своего су
ществования свыше 7,5 
тысячи инженеров. Среди 
них немало известных 
специалистов, организато
ров производства, перво
открывателей многих 
крупных месторожде
ний и р у д н ы х  про-

ТТИ, Т. XXI и XXII, 
1911 г.) был высоко оце
нен В. А. Обручевым.

Второй печатной рабо
той, которая хранится в 
фонде НТВ, является от
чет о путешествии в 
Пограничную Джунгарию 
с В. А. Обручевым, он 
опубликован в 1911 году 
приложением к «Извес
тиям ТТИ». Эта работа 
явилась магистерской дис
сертацией автора.

М. А. Усов является 
автором нескольких учеб
ных пособий: «Историче
ская геология» (1914 г.) 
«Геология каусгобиоли- 
тов» — первое пособие 
в СССР, издано в народ-

винций, ученых с миро
вым именем. Мы гордим
ся выдающимися учены
ми, окончившими наш 
факультет, и теми, кто 
'Много лет трудился в его 
стенах: акаде м и к а м и
В. А. Обручевым, М. А. 
Усовым, К. И. Сатпаевым, 
В. А. Кузнецовым и 
Ю. А. Кузнецовым, М. П. 
Русаковым, А. А. Цеф- 
том, В. С. Пакам.

Многие наши коллеги 
и выпускники стали Ге
роями Социалистического 
Труда, лауреатами Госу
дарственной премии, зас
луженными деятелями 
науки и техники РСФСР.

Преподаватели и сотру
дники факультета полны 
решимости приложить все 
силы к тому, чтобы пло
дотворно развивать гео
логические исследования 
в свете требований XXVI 
съезда КПСС, решений 
партии и правительства, 
готовить стране предан
ные своему делу кадры, 
совершенствовать и ук
реплять связи с произ
водствам.

С. ШВАРЦЕВ, 
декан ГРФ, профессор.

ной типографии в 1920 
гаду в г. Томске. Напеча
тано было всего 600 эк
земпляров. Потом вышло 
учебное поообие «Рудные 
месторождения» (1928 г.). 
Позднее появляются учеб
ники по геоморфологии, 
структурной геологии, мо
нографии.

Многие работы М. А. 
Усова в фонде библиоте
ки имеют дарственные 
надписи.

С трудами ученого 
можно ознакомиться на 
выставке, приготовленной 
сотрудниками библиотеки 
к открытию «онфеоенции.

В. ВАСИЛЬЕВА, 
зав. сектором НТВ.

К ОГДА я учился в 
институте, М. А. 

Усов был руководителем 
специальности и курато
ром нашей группы. Он 
воспитывал у нас трудо
любие и увлеченность 
будущей специальностью,

С Л О В О  
ОБ УЧИТЕЛЕ

много работал и не мог 
терпеть бездельников. Он 
точно -приходил на кон
сультацию и нас учил 
ценить свое и чужое 
-время. Учебная дисцип
лина в нашей груше бы
ла крепкой.

Работая с увлечением, 
учитель умел увлечь про
блемными геологически
ми вопросами и студен
тов. Помню, как он одоб
рил материал, привезен
ный С полевых работ 
студентом В. Батуриным. 
А вскоре статья студен
та появилась в таком со
лидном издании. как 
«Известия АН СССР».

Исследования своих 
учеников Михаил Антоно
вич ценил и отдавал им 
должное в своих печат
ных трудах. Так, в моно
графии «Фазы и циклы 
тектогенеза Запсибкрая» 
есть ссылка на мою дип
ломную работу, работы 
И. Лапковокого и дру
гих студентов.

Геологические исследо
вания Сибири, проводи
мые М. А. Усовым, ув
лекали нас, придавали 
уверенность. Мы, сту
денты, часто наблюдали, 
какие убедительные кон
сультации М. А. Усов да
вал работникам геологи
ческих партий. И лекции 
ученого отличались яс
ностью изложения, точ
ностью формулировок, 
были интересными и все
гда собирали много слу
шателей.

С. ИЛЬЕНОК, 
доцент.

В ТОМСКОЙ области 
имеются большие запасы 
сульфидных, йодобром
ных, железистых, радоно
вых и других лечебных 
вод. Мы, студенты, под 
руководствам доцента 
А. Д. Назарова ведем 
геохимическое исследова
ние. Изучили химический 
состав и условия залега
ния подземных вод и на
метили пути их рацио
нального использования. 
Мне была предоставлена 
возможность выступить с 
докладом на республикан
ской научной студенче

ской конференции в Пет
розаводске. Было прият
но узнать, что наша ра
бота отмечена дипломом 
I степени.

На факультете отлич
ная школа НИРС. Мы 
работаем по важным и 
крупным хоздоговорным 
и госбюджетным темам. 
Полученные знания помо
гут нам в самостоятель
ной работе, которая те
перь уже не за горами.

В. ВАЛЕВСКИИ, 
студент группы 2181. 
НА СНИМКЕ: В. Ва-

левский в лаборатории.
Фото М. Пасекова.
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ПАТРИОТ,
3. Н АСЛЕДИ Е
Большинство начальни

ков геологических пар
тий, работавших а Сибири 
в 20—30-х годах, были 
учениками профессора 
Усова, и он их хорошо 
знал лично. Это давало 
ему возможность глубже 
вникать в их работу, 
оказывать помощь.

Когда посланный в ни
зовье Енисея молодой вы
пускник ТПИ Н. Н. Ур- 
ванцев вместе с место
рождениями каменного 
угля в долине реки Но- 
рилкй (ради чего была 
снаряжена экспедиция) 
открыл месторождения 
полиметаллических руд, 
Усов помог ему довести 
свои работы до логиче
ского конца. Михаил Ан
тонович оказал большую 
помощь своему ученику, 
впоследствии профессору 
М. К. Коровину, поло-

(Две предыдущие гла
вы опубликованы в №№ 
7, 8).

УЧЕНЫЙ,
жившему начало изучения 
месторождений угля в 
Канско-Ачинском бассей
не, а затем своему быв
шему студенту доценту 
А. В. Аксарину, продол
жившему изучение этого 
бассейна.

Почти двадцать лет 
стоял профессор Усов у 
руководства всеми геоло
горазведочными работами 
в Сибири и поэтому ака
демик В. А. Обручев 
вполне обоснованно наз
вал этот период в изуче
нии недр Сибири «усов- 
ским периодом».

Михаил Антонович был 
крупнейшим ученым и 
автором большого количе
ства научных трудов. 
Только более тридцати 
его работ посвящены во
просам изучения и ос
воения каменноугольных 
месторождений Кузбасса. 
Ряд трудов" посвящен 
теоретическим вопросам 
геологии, исследованиям 
и строению отдельных

ПЕДАГОГ
геологических районов 
Сибири.

Писал профессор и на
учно-популярные статьи. 
Среди них: «Катастрофы 
в истории Земли», «Вой
на в истории развития жи
вотных. Знания для всех»,

26 лет своей жизни 
Михаил Антонович Усов 
посвятил педагогической 
деятельности. Он был 
профессором геологии в 
Томском политехническом 
институте, на Сибирских 
высших женских курсах в 
Томском государственном 
университете, где он ос
новал геологическую спе
циальность. Почти все го
ды он педагогическую ра
боту совмещал с практи
ческой деятельностью в 
геологии, с большой об
щественной работой.

Он был блестящим 
лектором, давал студен
там глубокие знания, и 
его аудитории были всег
да переполнены. Многие 
годы профессор Усов не 
только заведовал кафед

рой, но и занимал другие 
руководящие посты в ин
ституте. С 1917 года по 
1922 год был деканом 
горного факультета ТПИ, 
1920—1926 и 1928— 
1938 гг. проректор инсти
тута по учебной и науч
ной работе.

Крупный ученый, педа
гог и методист, Михаил 
Антонович Усов в 1937 
году возглавил в стране 
комиссию по разработке 
учебных программ и 
планов для геологических 
вузов и специальностей.

Профессор Усов был 
сторонником привлечения 
■студентов к научно-иссле
довательской работе, на
чиная с первого курса. Он 

-хорошо помнил, как его 
самого Владимир Афа
насьевич Обручев заинте
ресовал научными иссле
дованиями в самом нача
ле учебы. Особенно до
вольны были те студенты, 
которым удавалось прохо
дить практику или уча
ствовать в экспедициях 
под руководством Михаи
ла Антоновича. Там они 
приобретали огромный 
опыт практической рабо
ты, становились настоя

щими геологами.
Многие годы спустя с 

большой теплотой вспоми
нали свои первые шаги в 
геологии под руководст
вом профессора Усова 
первооткрыватель Нориль
ска Н. Н. Урваяцев, ака
демик К. И. Сатпаев и 
многие другие знаменитые 
его ученики.

Михаил Антонович на
писал и издал ряд учеб- 
ииков. Среди них: «Крат
кий курс рудных место
рождений», «Историче
ская геология», Структур
ная геология» и другие, 
по которым учились мно
гие поколения сибирских 
геологов.

Он часто выступал с 
докладами перед рабочи
ми предприятий, на собра
ниях ученых, перед сту
дентами и молодежью.

За большие заслуги в 
развитии науки М. А. 
Усов был в 1930 году из
бран членомжорреспон- 
дентом, а в 1932 году 
действительным членом 
Академии наук СССР.

Выдающийся сибирский 
ученый участвовал во 
многих научных конферен
циях и съездах.

Вскоре после избрания 
М. А. Усова академиком, 
его отзывают в Москву и 
назначают директором 
Геологического института 
АН СССР. Работая в сто
лице, он иоирежнему свя
зан всеми нитями с Си
бирью. Летом 1939 года 
проводит в Томске конфе
ренцию по использованию 
производительных сил 
Сибири.

Через несколько дней 
после окончания конфе
ренции академик М. А. 
Усов скоропостижно скон
чался на курорте Белоку- 
риха в самом расцвете 
сил и творчества. Ему 
только что исполнилось 
56 лет.

Похоронен Михаил Ан
тонович Усов в Томске, 
с которым связана боль
шая часть его жизни. В 
Томске и Новокузнецке 
установлены памятники в 
его честь.

Имя выдающегося со
ветского ученого академи
ка Михаила Антоновича 
Усова, посвятившего всю 
свою жизнь изучению 
недр Сибири, навсегда во
шло в историю отечест
венной и мировой науки.

И. ЛОЗОВСКИЙ.



« приезжайте к мн еще»
ПРИГЛАСИЛИ ЖИТЕЛИ СЕЛА КАНДИНКА 
НАШИХ ПЕВЦОВ И ТАНЦОРОВ

Недавно солисты на
родного оперного теат
ра и ансамбль бального 
танца ТПИ побывали с 
концертом в селе Кан- 
динка Томского района

Село это большое, 
крепкое. Добротные дома, 
много новостроек. Возве
дены корпуса птичников, 
новая школа, детский 
сад, магазины. Живут 
здесь труженики птице- 
совхоза.

Под вечер жители спе
шили в свой клуб. Мно
гие шли семьями, с деть
ми. Днем в селе было три 
свадьбы, и концерт стал 
как бы продолжением 
праздника.

Раздвинулся занавес 
сельского клуба, затих 
переполненный зритель
ный зал. Концерт от
крыл солист самодеятель
ного оперного коллектива 
Г. Фомин. Проникновен
но исполнил он русские 
народные песни « Вижу

чудное приволье», «Ког- Потом дуэтом они нежно
да я на почте служил ям
щиком» и песню М. Блан- 
тера «Ходит по полю 
девчонка». Зрители на
градили его горячими 
аплодисментами. Л. Дзю- 
бина исполнила романс 
Т. Хренникова «Ночь 
листвою чуть колышет».

и лирично спели песню 
И. Дунаевского «Под лу
ной золотой».

А какой же концерт 
на селе без народных 
песен! Старший препода
ватель кафедры высшей 
математики Г. П. Серге
ева выбрала для высту

пления русскую народ
ную песню «Над полями 
да над чистыми» и укра
инскую — «Соловейко».

Задорно прозвучала на 
белорусском языке песня 
«Бывайте здоровы», ко
торую исполнила бухгал
тер М. И. Бауэр. Пела 
она и о родных местах, 
о любви к своей земле.

Оживленно зрители 
восприняли лукавый
юмор дуэта Одарки и 
Карася из оперы Гулак- 
Артём овского «Запоров 
жец за Дунаем» в испол
нении Г. П. Сергеевой и 
В. А, Образцова. Участ
ники ансамбля бально
го танца «Виктория» 
исполнили « Сударушку » 
и фигурный вальс.

Тепло приняли само
деятельных артистов 
труженики совхоза. «При
езжайте К нам еще», — 
приглашали они на про
щание.

— Концэрт мне очень 
понравился, — сказала 
птичница А. А. Айкина, 
— и песни — добрые, 
задушевные, и голоса — 
звонкие, чистые, и тан
цоры хорошие. К нам не 
часто приезжает самодея
тельность, и мы всегда 
очень рады побывать на

таких концертах.
Заместитель директо

ра совхоза В. А. Трухин 
вручил коллективу худо
жественной самодеятель
ности Почетную грамоту.

Взволнованные, уезжа
ли домой участники кон
церта.

— Каждый из нас мно
го работает, у всех се
мейные хлопоты и забо
ты, но все мы с удоволь
ствием ездим с концер
тами на село. Такие 
встречи приносят ни с 
чем не сравнимое удовле
творение, забываешь сб 
усталости, — сказала 
Г. П. Сергеева. — Люди 
села — великие труже
ники. Они не избалованы 
жизнью, у них гораздо 
меньше возможностей 
для культурного отдыха, 
чем у горожан. Прино
сить этим людям радость 
встречи с музыкой — 
большое счастье.

Но придется сказать 
и о «ложке дегтя».

Институтский автобус, 
выделенный для поездки, 
подошел к Дому культу
ры с опозданием более, 
чем на час (здесь хочет
ся напомнить начальнику 
транспортного отдела 
В. Н. Макаренко о том,

что не так давно по ви
не отдела сорвалась го- 
ездка оперного коллекти
ва в Новорождественку. 
Обещанный автобус не 
пришел, хотя заявки на 
транспорт в обоих случа
ях руководством ДК по
давались своевременно).'

Наконец, прибыли в 
село, и автобус остано
вился посреди улицы. 
«Узнайте, пожалуйста, 
как проехать к клубу», 
— попросили участники 
концерта молодого шофе
ра В. А. Толмачева. 
«Вам надо — вы и узна
вайте», — равнодушно 
парировал он, сплевывая 
в кулак шелуху от семе
чек.

И надо отдать долж
ное самодеятельным ар
тистам в том, что они 
оказались выше всех 
этих недоразумений, вы
ше откровенного хамства 
и дали хороший концерт 
сельским труженикам.

А. КУЗНЕЦОВА.
НА СНИМКЕ: гото

вятся к выступлению 
участники ансамбля 
«Виктория» Н. Примако
ва и М. Гензе. Они пока
жут сельским зрителям 
танец «Сударушка».

Фото М. Пасекова.

ИГРУШ КИ -  
ДЕТСКОМ У ДОМ У

В течение нескольких 
дней комитет комсомола

ТПИ напоминал филиал 
«Детского мира»: куклы, 
машины, конструкторы 
— каких только игрушек 
здесь не было! Комсо
мольские организации 
молодых научных сотруд
ников института опера
тивно включились в опе

рацию,. объявленную об
комом ВЛКСМ, — «'Весе
лую игрушку — детско
му дому». Но наиболь
шую активность прояви
ли сотрудники НТВ, 
КОН, АЭМФ, УНПК 
«Кибернетика».

Директор Чаинской

школы-интерната Иван 
Семенович Порсев, при
нимая собранные игруш
ки и книги, горячо побла
годарил наших комсо
мольцев за такой хоро

ший подарок.
Н. ЧУМАКОВА, 

ассистент КОН.
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П РОБЛЕМАМ бе
режливости, хо
зяйского отноше

ния к социалистической 
собственности в общежи
тии, затронутым в ста
тье В. Ф. Шумихина, 
опубликованной в газете 
«Красное знамя» 20 ян
варя с. г., было посвя
щено расширенное засе
дание президиума проф
кома и студсоветов. В 
его работе также приня
ли участие автор статьи, 
заместитель секретаря 
комитета ВЛКСМ по про
филактике правонаруше
ний Е. Запрягаева, пред
седатели факультетских 
профсоюзных бюро.

Разговор шел серьез
ный и принципиальный.

Ежегодно институт на 
ремонт общежитий и на 
неплановое приобретение 
новой мебели, постель
ных принадлежностей за
трачивает средства, ко
торых сполна хватило 
бы на строительство но
вого студенческого дома. 
Одних кроватей в сентяб
ре требуется более пяти
сот штук, так как ста
рые приходят в негод
ность.

Безусловно, мебель, 
которая поступает в ин
ститут, низкого качест
ва, особенно столы и 
стулья. Но тогда тем бо
лее нужно бережное к 
ней о т н о ш е н и е ,  
нужна и служба ре
монта. Однако, ни в од
ном общежитии нет по
стоянных ремонтных 
бригад, которые действо
вали бы в течение всего 
года. Они могли бы при
водить в порядок сло
манную мебель, которой 
завалены подвалы сту
денческих общежитий. В 
то же время на складах 
института стоят без де
ла верстаки, имеются

ЗА СЛОВОМ -  Д ЕЛО
слесарные наборы, клей, 
рейки любого размера.

Столяры, которые по 
долгу службы должны 
заниматься ремонтом 
мебели, не спешат взять 
молоток и гвозди. А 
ведь они не только полу
чают зарплату, но и за
нимают дефицитную 
жилплощадь в студенче
ском общежитии.

У ЧАСТНИКИ засе
дания постанови
ли к первому мар

та создать в студенче
ских домах ремонтные 
бригады под руководст
вом штатных столяров. 
К этому времени везде 
должны быть оборудова
ны небольшие мастер
ские. Надо привлекать к 
ремонту мебели тех, кто 
ее ломает. Установить 
виновников пока что 
трудно, потому что ме
бель не маркируется. 
Студсоветы не раз под
нимали этот вопрос. А 
бесконтрольность порож
дает безответственность.

Начиная с нового 
учебного года, 70 процен
тов комнат наших об
щежитий будет закреп
лено за жильцами на 
весь период учебы в ин
ституте. Это поможет 
улучшить сохранность 
мебели.

Готовится изменение 
в положении смотра-кон
курса общежитий, в ко
тором соцсохранности 
уделяется особое внима
ние. Так, жилищно-бы
товая комиссия во время 
экспертных проверок бу
дет оценивать и состоя
ние сохранности имуще

ства общежитий.

Предложено выборы 
студенческого совета 
общежитий перенести с 
весеннего периода на 
осенний, чтобы за учеб
ный год активисты про
шли хорошую школу са
моуправления и уверен
но работали в самый 
сложный, летний период, 
когда идет подготовка к 
новому учебному году, 
когда в общежитие все
ляются абитуриенты, ке 
знакомые с его правила
ми.

Участники заседание 
справедливо заметили, 
что почти никогда не 
удается провести серьез
ный разговор о пробле
мах общежития сов
местно с представителя
ми администрации. Не 
бывают на заседаниях 
профкома неоднократно 
приглашавшиеся прорек
торы В. Ф. Шумихин и 
Е. М. Ажель. А ведь мно
гие вопросы легче ре
шить сообща.

П ОСЛЕ каникул в 
каждом общежи
тии, а тем более в 

тех, которые критикова
ла областная газета, ре
комендовано провести 
соответствующие собра
ния жильцов и принять 
конкретные меры. Воп
рос о воспитании у сту
дентов бережного отно
шения к государствен
ному имуществу должен 
быть обсужден в профсо
юзных организациях, и в 
первую очередь, электро
энергетического, геолого
разведочного, машино
строительного факульте
тов, где положение с соц- 
сохранностью самое тя

желое.
Активизируется воспи

тательная работа в этом 
направлении и в комсо
мольских организациях 
института.

Л  я  ЯНВАРЯ состоя-
/ Д ,  лось заседание 

комитета ВЛКСМ, 
на которое были пригла
шены секретари факуль
тетских комсомольских 
организаций. Принято 

решение укрепить связь 
комитетов ВЛКСМ со 
студенческими советами 
Каждому факту безо
бразного отношения к го
сударственному имущее г- 
ву давать принципиаль
ную комсомольскую 
оценку. Более регуляр
ными и тщательными 
станут контрольные про
верки студенческого бы
та «прожектористами», 
серьезнее будет отноше
ние к нарушителям со
циалистической сохран
ности оперативного от
ряда политехников.

С 21 по 28 февраля в 
студенческих группах 
пройдут комсомольско- 
профсоюзные собрания 
по учебной дисциплине. 
Комитет комсомола ре
комендовал организато
рам этих собраний вклю
чить в повестку дня об
суждение вопросов, под
нятых в статье газеты 
«Красное знамя». Проф
союзный и комсомоль
ский комитеты дол' 
жны общими усилия
ми воспитывать береж
ливость и оказать кон
кретную деловую помощь 
в устранении «больных 
мест» в общежитии.

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

СКАЗКА ЗИМНЕГО ЛЕСА.
Фото М. Пасекова.

А свет все горит...
В прошедшем году в пройдет вахтер и пога- 

институте силами со- сит их. В 8-м корпусе в 
трудников отдела главно- 14.30 в аудиториях 229 
го энергетика при копт- (преподавательская на
роде парткома и адмн- федры электрических 
нистрации много было станций), 108 (деканат 
сделано по бережному заочного энергетического 
расходованию электро- факультета), в кафед- 
энергии. Институт сэко- ральных кабинетах 127, 
номил около 3 млн. 137, 231 горели все лам- 
квт-час. пы, хотя работали там

Но экономия могла 1—2 человека. А аудито- 
быть и более существен- рия 124 (лаборатория 
ной, если бы все сотруд- прикладной механики) 
ники и студенты ответст- вообще была закрыта, 
веннее подходили к это- в то время как все лам- 
му вопросу. пы были включены.

«Комсомольский про- «Комсомольский про
жектор» м.н.с. ТПИ не жектор» еще раз обра- 
раз проводил рейды в щает внимание сотруд- 
корпусах института и ников и студентов на 
всегда отмечал неразум- недопустимость бесхозяй
ное расходование элек- ственного расходования 
троэнергии. Последний электроэнергии. Только 
рейд показал, что в общими усилиями мы мо- 
10-м корпусе днем на жем добиться ее рацио- 
лестничных пролетах го- нального исполызова- 
рит свет, вечером в пус- ния. 
тых учебных аудиториях О. ПЛЕШКОВА,
включены все лампы, член штаба «КП»
где-то поздно вечером м.н.с.

ПОПРАВКА
В восьмом номере 

нашей газеты, по ви
не корреспондента 
Л. Коробейниковой и 
одно-го из технических 
секретарей деканата 
АЭМФ -в статье «Ус
пехи не радуют»

бочно названа курато
ром одной из отстаю
щих групп 7212 Н. Н. 
Мишина. Следует чи
тать — Л. Е. Куко- 
лева.

извиненияПросим 
оши- за ошибку.
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